

Sitzung vom 16. Mai 2018

54	5	Soziale Sicherheit
	5.2	Generationen
	5.2.2	Eltern und Familie
	5.2.2.4	Familienergänzende Kinderbetreuung
		Anschluss an Tagesfamilienverein Zürcher Oberland per 1. August 2018

öffentlich

Ausgangslage

Die Gemeinde Lindau hat seit dem 1. Januar 2005 eine Leistungsvereinbarung mit dem Verein für Tagesfamilien Illnau-Effretikon und Umgebung. Die Gemeinde stellte mit diesem Anschluss die ausserfamiliäre Betreuung im Gemeindegebiet, nebst dem Chinderhuus ZicZac, sicher.

Die Angebote des Chinderhuus ZicZac und das von Tagesfamilien bieten Betreuungsformen an, welche den unterschiedlichen Bedürfnissen von Familien Rechnung tragen. Die Kinderbetreuung in Tagesfamilien bildet ein wichtiges Segment innerhalb der verschiedenen Angebote in der familienergänzenden Kinderbetreuung. Diese Betreuungsform ist beliebt, weil die Kinder in der Nähe ihres Zuhauses an ihrem Wohnort/Quartier betreut sind. Die Betreuungszeiten werden den individuellen Bedürfnissen entsprechend flexibel gestaltet, und es wird in der Regel ein enger Kontakt zu der Tagesfamilie aufgebaut. Das Tageskind ist in den Tagesablauf der Tagesfamilie integriert und hat eine verbindliche Tagesstruktur. Zwar hat es aktuell im Gemeindegebiet nur eine Tagesfamilie, welche vom Verein angestellt ist, aber sowohl die Ressortvorsteherin als auch die Leiterin Bildung und Gesellschaft beurteilen, dass dieses Angebot zukünftig mehr genutzt wird.

Die jährlich wiederkehrende Beteiligung beträgt gemäss Beschluss des Gemeinderates vom 22.06.2005 maximal Fr. 20'000 und wurde in den letzten Jahren deutlich unterschritten (2017: 9'726, 2016: 10897, 2015 11'213). Im 2017 sind mit den ausgewiesenen Kosten 1'477 Betreuungsstunden angefallen.

Aktuelle Situation

Der schweizerische Dachverband der Tagesfamilien hat sich mit dem Dachverband der KITAS zu „kibesuisse“ zusammengeschlossen. Die „kibesuisse“ verlangt von den angeschlossenen Institutionen eine Professionalisierung. So müssen die Ausbildungsrichtlinien, Arbeitsverträge, Lohnzahlungen und Versicherungen den heutigen Standards angepasst werden. So auch die Aufteilung der Vereinsführung und der operativen Arbeit. Dies bedingt die Einrichtung einer Geschäftsstelle.

Die Betreuungszahlen des Vereins Tagesfamilien ilef haben sich in den letzten vier Jahren halbiert. Die Nachfrage ist zwar vorhanden aber mit der Einrichtung von vielen neuen Kindertagesstätten stehen den Familien weitere Angebote zur Verfügung. Man rechnet damit, dass die aktuellen Betreuungszahlen aber nun stagnieren und so bleiben. D.h. die Nachfrage ist entsprechend vorhanden.

Der Verein selbst ist zu klein, um in Zukunft mit der verlangten Professionalisierung noch einigermaßen rentabel wirtschaften zu können. Auf der Suche nach einer Lösung hat man den Anschluss an den Verein Tagesfamilien Zürcher Oberland (TFZO) geprüft. Im Bezirk Pfäffikon und Hinwil sind bereits alle Gemeinde bis auf Effretikon und Lindau dem TFZO angeschlossen. Hinzukommen noch fast alle Gemeinden aus dem Bezirk Uster und einige aus dem Bezirk Meilen.

Der Stadtrat von Effretikon hat im April 2018 den Anschluss an den TFZO beschlossen.

An der Generalversammlung des Vereins für Tagesfamilien ilef vom 18. April 2018 wurde über die Auflösung des Vereins entschieden. Lindau ist automatisch auch davon betroffen, da sie eine Leistungsvereinbarung mit dem Verein Tagesfamilien ilef hat.

Alle Mitglieder wurden über das Vorgehen und die neuen Bedingungen an der Veranstaltung vom 17. Januar 2018 vorinformiert. Der Verein wird sich per Ende Juli 2018 auflösen und alle Verträge können per 1. August 2018 über den TFZO laufen.

Erwägungen

Die Ressortvorsteherin Soziales empfiehlt dringend, das Angebot von Tagesfamilien im Gemeindegebiet aufrechtzuerhalten. Es ist naheliegend sich auch an den TFZO anzuschliessen. So werden die Vorgaben von „kibesuisse“ erfüllt und das Angebot für platzierende Familien und Tagesfamilien professionell geführt.

Mit dem TFZO sind Vorgespräche geführt worden und entsprechende Kostenberechnungen erstellt. Gemäss aktuellen Berechnungen aufgrund der angemeldeten Familien und in Abgleich mit der Tarifliste des Chinderhuus ZicZac wird aktuell mit einer jährlichen Beteiligung durch die Gemeinde mit Fr. 8'800 gerechnet. Auch wenn die Betreuungszahlen im Gemeindegebiet ansteigen ist damit zu rechnen, dass die bisherige Beteiligung von maximal Fr. 20'000 nicht überschritten wird. Details sind in der Tarifberechnung ersichtlich. Das Kostendach soll bei ausgewiesenem Bedarf nach oben angepasst werden.

Die notwendige Leistungsvereinbarung liegt nun zur Abnahme vor. Das Kostendach von maximal Fr. 20'000 ist beizubehalten und entsprechend im Budget zur berücksichtigen.

An der letzten Versammlung wurde zudem beschlossen, dass nach Auflösung des Vereins die verbleibenden Mittel einer steuerbefreiten Institution mit gleicher oder ähnlicher Zwecksetzung zuzuwenden oder der Stadt Illnau-Effretikon und der Gemeinde Lindau im Verhältnis, wie die verbleibenden Mittel von ihnen finanziert wurden, zurück zu geben mit der Auflage, diese zweckgebunden für familienergänzende Betreuung zu verwenden.

In diesem Sinne ist das verbleibende Vermögen, analog dem Vorgehen von Effretikon, als Liquiditätsvorschuss zur Sicherstellung der Löhne für die Betreuungspersonen dem TFZO zu überweisen.

Beschluss

Der Gemeinderat, aufgrund der vorstehenden Ausführungen

beschliesst

1. Zur Sicherstellung der ausserfamiliären Betreuung durch Tagesfamilien im Gemeindegebiet Lindau wird mit dem TFZO Tagesfamilien Zürcher Oberland eine Leistungsvereinbarung eingegangen.
2. Für die Umsetzung der Leistungsvereinbarung ist die Ressortvorsteherin Soziales verantwortlich.
3. Im Budget werden die jährlich wiederkehrenden Kosten von Fr. 20'000 weiterhin berücksichtigt.
4. Die Ressortvorsteherin Soziales wird ermächtigt, den Lindauer Anteil des nach Auflösung des Vereins Tagesfamilienvereins Ilef verbleibenden Vermögens dem TFZO im Sinne eines Liquiditätsvorschusses zu überweisen.

5. Mitteilung durch Protokollauszug an:
- Gemeinderätin, Ressort Soziales
 - Abteilungsleiterin Bildung und Gesellschaft
 - TFZO Tagesfamilie Züricher Oberland Spitalstrasse 29, 8630 Rüti (mit Leistungsvereinbarung)
 - Akten

GEMEINDERAT LINDAU

Hanspeter Frey
Vize-Gemeindepräsident

Erwin Kuilema
Gemeindeschreiber

versandt am: